

# 1<sup>er</sup> 31 janvier 2012

## Anniversaire de l'École de guerre

### LA GUERRE : POURQUOI EN PARLER ENCORE



31 janvier 2012  
9h30 • 13h00

Amphi Foch  
École militaire

Inscription : [colloque\\_1an\\_edg@academie.defense.gouv.fr](mailto:colloque_1an_edg@academie.defense.gouv.fr)

[www.ecoledeguerre.defense.gouv.fr](http://www.ecoledeguerre.defense.gouv.fr)



# PROGRAMME

Sous le haut patronage de M. Gérard Longuet,  
ministre de la Défense et des Anciens combattants.

## La guerre : pourquoi en parler encore ?

Colloque organisé à l'amphithéâtre Foch le 31 janvier 2012, à l'occasion du premier anniversaire de l'École de guerre et du baptême de la 19<sup>e</sup> promotion.

La perception de la guerre comme affrontement codifié d'armées comparables a longtemps fait l'objet d'un large consensus au sein des puissances comme des opinions. Aujourd'hui, les évolutions de la conflictualité mondiale ravivent le débat sur la notion même de guerre et rendent nécessaire d'en rediscuter les fondements moraux et politiques comme les formes d'expression.

Force est de constater que la conflictualité violente existe toujours. Si elle ne porte plus systématiquement le nom de « guerre », elle n'en fait pas moins des ravages dans la majeure partie du monde postmoderne. Le niveau d'engagement des armées françaises, déployées sur l'ensemble des théâtres, en témoigne.

Malgré l'effort d'adaptation des doctrines et des structures militaires, la légitimité des interventions occidentales diminue aux yeux d'une grande partie de l'opinion internationale. Ce rejet de la guerre vient en partie de la perception accrue d'un grand écart politique entre une moralisation affichée des motivations à intervenir et la réalité d'une défense plus prosaïque des intérêts économiques et politiques occidentaux et/ou nationaux.

Penser la guerre aujourd'hui revient donc à redéfinir précisément la notion de guerre elle-même et ce que son occurrence ou sa conduite implique aujourd'hui pour les sociétés développées et, en l'espèce, pour la société française.

---

## Déroulement de la matinée

---

Cérémonie de baptême de la 19<sup>e</sup> promotion,  
cour d'honneur de l'École militaire

**9h30** Ouverture du colloque,  
par le général de division aérienne Pascal Valentin,  
directeur de l'École de guerre – amphithéâtre Foch

**9h45** Première table ronde :  
Le rapport de la société française actuelle à la guerre : forces et faiblesses

**11h00** Pause

**11h15** Seconde table ronde :  
La nécessité pour l'État de préparer la communauté nationale à faire face à la persistance du phénomène guerrier

**12h30** Conclusion par M. Gérard Longuet (sous réserve),  
ministre de la Défense et des Anciens combattants

---

## Intervenants

---

M. Hervé Mariton,  
député UMP de la Drôme, ancien ministre de l'Outre-mer

Le général d'armée (2S) Jean-Louis Georgelin,  
grand chancelier de la Légion d'honneur, ancien chef d'état-major des armées

M. Louis Gautier,  
conseiller maître à la Cour des comptes,  
ancien conseiller défense de M. Lionel Jospin, ancien Premier ministre

M<sup>me</sup> Elisabeth Lévy,  
journaliste, directrice de la rédaction de *Causeur*

M. Peter Sloterdijk,  
philosophe, recteur de la Hochschule für Gestaltung de Karlsruhe

Les débats seront animés par M. Pierre Servent,  
journaliste spécialiste des questions de défense.



Promotion Maréchal Juin  
19<sup>e</sup> promotion de l'École de guerre